

RIBAGORZA/SOBRARBE

El yacimiento de Labitolosa aporta nuevos datos de la ciudad romana

Los trabajos se han centrado en unas estructuras situadas bajo un antiguo camino vecinal

LA PUEBLA DE CASTRO. En una estampa que se repite todos los meses de agosto desde 1991, un grupo de arqueólogos procedentes del Departamento de Arqueología de la Universidad de Zaragoza y del Centro de Investigación Ausonius de la Universidad de Burdeos han estado trabajando entre los días 3 y 21 en las ruinas de la ciudad hispano-romana de Labitolosa, en un yacimiento arqueológico situado junto a la localidad ribagorzana de La Puebla de Castro. En esta ocasión han sido sesenta los participantes en

una campaña dirigida por los profesores María Angeles Magallón, José Angel Asensio, Roberto Viurte y Pierre Sillières. Y aunque no se han obtenido los descubrimientos espectaculares que han jalonado el trabajo en varias de las campañas anteriores, María Angeles Magallón muestra su satisfacción por los resultados obtenidos este año con unas excavaciones arqueológicas "que siguen permitiendo avanzar en el descubrimiento de la estructura urbana de esta antigua urbe romana".

Los trabajos de este año se han centrado en unas estructuras domésticas aparecidas bajo un antiguo camino vecinal "lo que -comenta Magallón- nos da pie a conocer la organización de la trama urbana de la ciudad". Situadas en las inmediaciones del complejo foral, las viviendas han desvelado este año alguno de los pequeños tesoros que han permanecido ocultos desde hace 1.800 años como un pequeño camafeo de ágata que adornaba originalmente un anillo. La trama urbana de Labitolosa es la típica de las urbes romanas, de estructura ortogonal con



En las excavaciones han participado unas 60 personas. ÁNGEL GAYÚBAR

calles que se cruzan en ángulo recto y marcado en este caso por la orografía en pendiente del terreno sobre el que se edificó la urbe que, como recuerda la doctora Magallón, "generó un urbanismo en grandes terrazas escalonadas" salvadas con grandes escalinatas y calles en pendiente y sobre las que se fueron edificando las diferentes estructuras.

El entorno de Labitolosa acogió entre los siglos IX y XI una fortaleza defensiva musulmana situada en la cima del Cerro del Calvario bajo el que se extiende el entramado urbano de origen romano. El castillo musulmán, cuyos res-

tos han aparecido en las últimas campañas arqueológicas, se mantuvo operativo hasta que los cristianos conquistaron la vecina población de Graus, en el 1083. Los trabajos arqueológicos también se han centrado este año en este punto permitiendo descubrir los muros de la plaza fuerte y las balsas de abastecimiento de agua. Así mismo, han aparecido junto al castillo unos restos notablemente anteriores y fechables en los primeros momentos de la construcción de Labitolosa por legionarios romanos licenciados tras cumplir su servicio en filas.

ÁNGEL GAYÚBAR

Las rutas para bicis ayudan a impulsar el turismo

GRAUS/AÍNSA. Aramón Bike, la nueva iniciativa de rutas de bicicleta de montaña que el Grupo Aramón puso en marcha hace tres meses para recorrer los espectaculares parajes de Sobrarbe y Ribagorza, ha generado hasta la fecha cerca de 1.000 pernотaciones en estos primeros meses de andadura. La estancia de estos bikers en las comarcas por donde se desarrollan las rutas ha creado hasta el momento un gasto cercano a los 50.000 euros. Un beneficio para estas localidades que se seguirá incrementando, puesto que los recorridos se mantendrán hasta el 30 de octubre. Hasta el momento, más de 300 personas han participado en esta nueva iniciativa, con una estancia media de 3 días en las comarcas por las que transcurren los itinerarios.

Los ciclistas han puntuado con una nota de 4,52 sobre 5 este nuevo proyecto de Aramón Bike. También han valorado el servicio ofrecido por los hoteles y los puntos de control, a los que han otorgado 4,33 y 4,24 sobre 5, respectivamente. Según las estimaciones realizadas, un 49 por 100 de los bikers han conocido esta nueva alternativa turística por medio de otros amigos, mientras que el 43 por 100 lo ha hecho a través de la página web de Aramón (www.aramon.es) y el 13 por 100 se ha informado por la prensa. A estos datos hay que añadir que el 30 de julio se registraron 38 corredores, el mayor índice de participación.

Por comunidades autónomas, Cataluña ha sido el lugar de procedencia de la mayoría de los ciclistas, con un 49 por 100. Después le han seguido Aragón, con un 16 por 100, y Valencia, con un 12 por 100. Los participantes de Aramón Bike han disfrutado de dos rutas, 'Turbón Tour', en la que han participado cerca de 140 ciclistas, y 'Pirineés Epic Trail', con más de 160.

Los 'bikers' han atravesado un entorno espectacular que les ha llevado a recorrer los paisajes de las históricas comarcas de La Ribagorza y el Sobrarbe. Sobre las dos ruedas de sus bicicletas de montaña, los más de 300 ciclistas han visitado lugares míticos como las montañas del Turbón, Cotiella, Chía o el Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.

Este nuevo proyecto turístico tiene entre sus fines contribuir a la promoción de la práctica deportiva, impulsar el crecimiento sostenido de las zonas de influencia de las estaciones y desestacionalizar el turismo de invierno de las comarcas de montaña. Aramón Bike recorrerá la próxima temporada otras comarcas.

HERALDO

El Llibré de Graus regala una pañoleta para las fiestas patronales

La publicación incluye el programa de fiestas y una selección de escritos sobre la localidad

GRAUS. Desde hace unos días se ha comenzado a distribuir, para su venta al público, el tradicional 'llibré' de las Fiestas Patronales de Graus, publicación editada anualmente por el Ayuntamiento con motivo de los festejos de esta villa ribagorzana. El 'llibré' es más que un mero programa de fiestas, ya que no solo vienen reflejados en él los actos festivos, sino que también se publica una selección de escritos, haciendo especial hincapié en los textos redactados en grausino y bajo ribagorzano, además de servir de escaparate para las firmas comerciales del municipio y la comarca. Está considerado como el libro de fiestas más antiguo que se editan en el Alto Aragón.

Como novedad este año, con la compra del llibré, se regala una pañoleta de fiestas, de diseño exclusivo. Las pañoletas también se podrán adquirir por separado en la Oficina Municipal de Turismo y en algunos establecimientos de



Portada del Llibré de este año. ÁNGEL GAYÚBAR

la localidad. Este es sin duda un momento muy esperado por gran parte de la población grausina y marca el inicio de la cuenta atrás hacia unas fiestas de gran interés turístico y cultural, candidatas a la denominación de Obra Maestra del Patrimonio Oral e Intangi-

ble de la Humanidad a la UNESCO. Tanto el programa de fiestas como las bases de las demás actividades relacionadas con los festejos de este año están disponibles en Internet, en el portal del Ayuntamiento www.graus.es.

Á. GAYÚBAR



CONSEJOS PARA RECICLAR

1. Separar en casa el papel, los envases y el vidrio del resto de la basura.
2. Plegar las cajas de cartón antes de echarlas al contenedor azul.
3. No dejar basura en los contenedores de papel ni en los de envases.
4. Retirar los plásticos de las cajas de embalaje antes de echarlas al contenedor azul.
5. No dejar cajas en el suelo. Ensucian la ciudad y cuesta más recogerlas.
6. Si un contenedor está lleno, probablemente por el otro lado aún quede espacio.
7. Los juguetes no son envases. Cuando se rompen hay que echarlos al contenedor verde de resto.
8. Los aparatos eléctricos y electrónicos se reciclan en el Punto Limpio.



Plástico, latas y briks



Vidrio, frascos y tarros



Cartón, papel, diarios y revistas

ECOEMBES
SEPARAR PARA RECICLAR